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ТРАДИЦИИ

Счастливая 
тринадцатая
27 марта в ИГУМО и ИТ прошла 
13-я игра «Что? Где? Когда?». 
Уже не в первый раз мероприятие 
вышло за рамки института. В этот 
день к нам присоединились 
команды школ – № 825 и 741, 
завоевавшие первое и второе места 
в межшкольных состязаниях, 
а также сборная студентов из Мо-
сковского авиационного института 
и Национального исследовательско-
го ядерного университета «МИФИ». 
Всего было 11 команд, борьба 

была жаркой –  некоторые предло-
женные  вопросы могли оказаться 
не по зубам даже известным 
«знатокам» телевизионной игры. 
Например: что у африканского 
племени акан обозначают слова 
джуда, бенеда, мунуда, яуда, 
фида, мененеда и квасида?  Как 
называем их мы? Потом, конечно, 
был дан правильный ответ – поне-
дельник, вторник, среда, четверг, 
пятница, суббота, воскресенье.  
В то же время простой вопрос, 

касающийся медицинской проце-
дуры, применение которой свиде-
тельствует о квалифицированности 
самого врача, озадачил некоторых 
участников игры. Задавались для 
разнообразия и шуточные: кому 
был поставлен самый расплывча-
тый медицинский диагноз и как 
он звучал?  Правильный ответ – 
 Буратино, диагноз – «больной либо 
жив, либо мертв».  
После первого тура в полуфи-

нал вышли 5 команд. Эмоции 
захлестывали. В результате острей-
шей борьбы в финал пробились 
учащиеся первого курса колледжа 
факультета дизайна и сборная 
студенческого актива «Друзья 
Друзя». Последняя, взявшись за 
руки, периодически «вызывала 
дух» известного телевизионного 
знатока – Александра Друзя.
Наверное, это и помогло им 

выиграть со счетом 3:0. Проиграв-
шие были не в обиде, ведь все 
очень весело и с пользой провели 
время, узнали много нового. Спа-
сибо руководству института за эту 
прекрасную традицию проводить 
«Что? Где? Когда?» каждый год.

Анастасия Фирсова

11 марта в Казахской степи завер-
шилась орбитальная миссия наших 
космонавтов Олега Котова и  Сергея 
Рязанского, а также астронавта 
НАСА Майкла Хопкинса. Каждая 

экспедиция по-своему особенная, 
но эта запомнилась всему миру тем, 
что впервые в истории в открытый 
космос был вынесен олимпийский 
факел, от которого затем был зажжен 
огонь сочинской Олимпиады. А еще 
больше этот полет запомнился сту-
дентам факультета журналистики 
нашего института, которые смогли 
задать вопросы Сергею Рязанско-
му и получить на них ответы прямо 
с космических высот за несколько 
дней до его приземления.

Вопросы были самые разные, 
и ответы получились заниматель-
ными. Например, удалось выяснить, 
что вопреки расхожему мнению кос-
монавты едят вовсе не из тюбиков 
и могут разогреть себе борщ даже 
в условиях невесомости. И захва-
тить сувенир из космоса тоже мож-
но: книги, игрушки-талисманы. Сам 
Сергей привез фотографии с орби-
ты, которыми поделился со всеми на 
сайте сергей- рязанский.рф. 

Кроме того, он рассказал, что 
помимо научных исследований кос-
монавты читают, смотрят кино, лю-
буются космическими пейзажами, 
слушают любимую музыку. Специ-
ально для Сергея на сервер станции 
закачали последний альбом Гарика 
Сукачева и фрагменты сочинской 
Олимпиады. Находясь на орбите, 
космонавты постоянно занимают-
ся спортом. Спорт для них не про-
сто обязанность, а необходимость. 
В невесомости они не ходят, а лета-
ют и сетуют на отсутствие хвоста – 
он пригодился бы, чтобы держаться 
за поручни станции. Мышцы при 
отсутствии физической нагрузки 
расслабляются и могут совершенно 
атрофироваться, поэтому к физкуль-
туре космонавты подходят с серьез-
ностью профессиональных спорт-
сменов: постоянно занимаются на 
специальных тренажерах. 

Своими впечатлениями о необыч-
ном интервью – их собеседник 

находился на высоте 400 км над 
Землей – студенты-журналисты по-
делились со съемочной группой те-
лестудии Роскосмоса, специально 
приехавшей в ИГУМО. Они отме-
тили, что были приятно удивлены 
тем, как подробно Сергей ответил 
на вопросы, несмотря на напря-
женный график работы. Но на этом 
наша космическая тема не заканчи-
вается. У Сергея не было времени 
ответить на огромное количество 
заданных вопросов, поэтому мы 
обязательно продолжим беседу, 
теперь уже на Земле, чтобы полно-
стью удовлетворить наше, а также 
ваше любопытство.

К сожалению, ограниченные 
газетные площади не позволяют 
опубликовать все вопросы студен-
тов и ответы Сергея, но вы всегда 
можете найти их на нашем сайте по 
адресу http://www.igumo.ru/novosti/
pismo-iz-kosmosa/

Юрий Литвин

Не забудь внести эту дату в ежеднев-
ник, чтобы не пропустить уникальное 
событие. В восьмую субботу весны 
в ИГУМО уже во второй раз прой-
дет DOCA (Day of Contemporary Art, 
День Современного искусства), в ко-
тором примут участие и студенты, и 
их именитые наставники. На этот раз 
тема DOCA  – «Be SmART», а концеп-
туальное направление – street art.

DOCA – это флэшмобы, арт-ин-
сталляции, видео-арт, пластический 
спектакль, перформансы, интерак-
тивные лекции, танцевальные баттлы, 
DJ-сеты, хеппенинг, фото- и художе-

ственные выставки и многое другое. 
Нам есть чем тебя удивить – 6 этажей 
арт-объектов говорят сами за себя! 

Если ты, также как и мы, считаешь, 
что язык современного искусства са-
мый красноречивый, самый метафо-
ричный, самый откровенный, насто-
ящий, яркий, искренний и, главное, 
тебе есть что сказать миру на этом 
языке, то тебе точно стоит встретить 
третий weekend апреля вместе с нами.

Вместе мы DOCAжем всем, что 
современное актуальное искусство 
было, есть и будет!
P.S. Вход свободный. Приходи и приводи друзей.
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Вот уже более 10 лет Вы управ-
ляете довольно крупным инсти-
тутом, созданным еще в 1993 г., 
и не понаслышке знаете, что 
происходит в сфере высшего об-
разования. Почему в последние 
годы власть уделяет ему все боль-
ше внимания?
М.В.: В России в течение долгого 
времени высшее образование суще-
ствовало только в области государ-
ственного сектора. Советская выс-
шая школа была общепризнанной 
в мире, но со временем востребо-
ванность дипломированных специ-
алистов стала возрастать, поэтому 
в начале 1990-х годов возникла 
необходимость реформирования 
государственной образовательной 
политики с учетом зарождающихся 
рыночных отношений. Был принят 
закон об образовании, в соответ-
ствии с которым было разрешено 
учреждать негосударственные выс-
шие учебные заведения. 

Впервые высшее образование 
стало доступно для большей ча-
сти думающего населения стра-
ны. Поскольку вузы учреждались 
профессионалами, а преподавате-
лями в частных институтах стано-
вились те же профессора, которые 
учили студентов в государствен-
ном секторе, качество высших 
учебных заведений, созданных 
в начале 1990-х годов, было до-
стойное. Однако в 2000-е годы 
на рынке образовательных услуг, 
к сожалению, появились вузы-од-
нодневки. Они в одночасье дис-
кредитировали негосударствен-
ные учебные заведения, так как 
их руководителей в большей мере 
интересовало не качество образо-
вания, а возможность быстро на-
бить свой «карман» деньгами. 

Около 10 лет система высшей 
школы испытывала обозначенные 
проблемы. Осознав их, Правитель-
ство России в лице Министерства 
образования и науки РФ приняло 
решение избавиться от таких учеб-
ных заведений, но, как говорится, 
«лес рубят – щепки летят». Опас-
ность заключается в том, что под 
санкции о ликвидации вузов мо-
гут попасть и вполне благонадеж-
ные негосударственные институты 
и университеты.

Руководитель  Рособрнадзора 
С.С. Кравцов на заседании эксперт-
ных советов Комитета Госдумы 
по образованию отметил, что 
сейчас перед вузами России, как го-
сударственными, так и негосудар-
ственными, стоит задача войти 
в Европейский рейтинг высших 
образовательных учреждений. На 
Ваш взгляд, сколько лет может 
занять подобная интеграция в за-
падное научное пространство?
М.В.: Переход на Болонский про-
цесс, т.е. обучение по системе ба-
калавриата, уже положил начало 
интеграции российских вузов в ев-
ропейское пространство. Внедрение 
новой системы образования обеспе-
чивает нам максимально сходный со 
странами Европы уровень подготов-
ки выпускников. Но традиционно 
в России было 5-летнее обучение 
в вузах – специалитет. Этим мы от-
личались от других государств, так 
как готовили специалистов, изу-
чавших достаточно большой объем 
теоретических дисциплин, развива-
ющих логику, мышление.

В Европе нет специалитета, у них 
существует система двухуровнево-
го обучения. Сначала студент ста-
новится бакалавром, а затем, если 
пожелает, учится еще год или два, 
чтобы получить магистерскую сте-
пень. Сегодня в России дозволено 
занимать многие государственные 
и иные должности бакалаврам, хотя, 
по признанию значительного числа 
преподавателей, уровень образова-
ния бакалавров немного ниже, чем 
у специалистов. А можно ли сравни-
вать разные образовательные уров-
ни, имея иной менталитет и уровень 
экономического развития?

Не уверена. Мы другие, и конку-
ренция наша с Европой всегда будет 
достаточно условной. Мы хорошо 
относимся к Китаю, уважаем его 
культуру, почитаем историю этой 
страны, но при этом не противо-
поставляем наше образовательное 
пространство, не сравниваем систе-
му и методы преподавания. Нельзя 
сказать, что в Китае образование 
хуже, чем в России, просто мы раз-
ные. Так и европейцы пока смотрят 
на нас другими глазами. Мы серьез-
но отличаемся от них. Признают ли 
нас сегодня в Европе?

 Однозначного ответа нет. Любые 
отношения между государствами 
строятся прежде всего с учетом эко-
номической, политической составля-
ющей, национального менталитета. 

Что Вы можете сказать об ин-
теграции ИГУМО в европейское 
образовательное пространство? 
М.В.: Думаю, подходить к интегра-
ции стоит мудро. В нашем институте 
ежегодно проходят международные 
конференции. Мы стараемся пригла-
шать иностранных коллег на такие 
встречи, которые могут быть им ин-
тересны. Например, мы поднимаем 
самые разные темы, которые всегда 
привлекали западных специали-
стов – начиная от  исследований по 
русскому языку и литературе, закан-
чивая проблемами ксенофобии и тер-
роризма. У нас установлены давние 
партнерские отношения с Варшав-
ским госуниверситетом, с которым 
мы традиционно обмениваемся 
студентами. Но каждый раз, говоря 
о международном сотрудничестве, 
мы имеем в виду не конкуренцию, 
а обмен мнениями, дискуссию. 

Чем же принципиально отлича-
ется оптимизация государствен-
ных и негосударственных вузов? 
М.В.: Оптимизация государствен-
ного учреждения проходит исклю-
чительно по инициативе Минобр-
науки России. При этом сегодня 
обозначилась тенденция к слиянию 
госвузов. Вероятно, в Министерстве 
думают, что глобальной махиной 
легче управлять. Мы считаем нао-
борот: чем меньше образовательное 
пространство, тем легче в нем ре-
ализовать то или иное изменение, 
внедрить инновацию, ведь в каждом 
коллективе работают люди, и любые 
резкие перемены негативны. Важно 
быть предельно корректными, так 
как трудовой коллектив, профес-
сорско-преподавательский состав 
собирается по крупицам, формиру-
ется в команду годами. Говоря об 
оптимизации негосударственных 
вузов, следует отметить, что реше-
ние о реорганизации принимают 
три разные инстанции: учредители, 
руководитель института и ученый 
совет. Такой подход к преобразова-
ниям обеспечивает грамотный науч-
ный аудит. 

После заседания экспертных сове-
тов Комитета Госдумы по образо-
ванию Вы заявили, что в новом семе-
стре студентов всех факультетов 
ждут серьезные перемены в учебном 
процессе. Можно ли назвать наши 
образовательные программы нова-
торскими? Какими из нововведений 
Вы особенно гордитесь?
М.В.: В любой образовательной про-
грамме помимо теории, в которой 
ничего нельзя «подвинуть», есть так 
называемые дисциплины по выбо-
ру. При создании этой вариативной 
части деканы факультетов должны 
учитывать требования времени, ры-
ночный спрос на профессию и мак-
симально точно определять дисци-
плины, необходимые студентам для 
их будущей профессии. Для макси-
мально эффективного учета потреб-
ностей рынка мы нашли замечатель-
ный способ – обзванивать наших 
выпускников дважды в год, чтобы 
выяснить, каких знаний им не хва-

тает в работе после окончания вуза. 
На основе этой информации мы ре-
гулярно перестраиваем вариативную 
часть образовательной программы. 

Мы только в декабре прошлого 
года заговорили об оптимизации, 
но уже сегодня предприняты се-
рьезные шаги для усиления по-
зиций ИГУМО на рынке образо-
вательных услуг. Например, на 
нашем официальном сайте для 
студентов факультета журналисти-
ки появился раздел, где ребята пу-
бликуют свои материалы. Я всегда 
мечтала о том, чтобы наши студен-
ты именно в институте получали не 
только знания, но и практические 
навыки, а не приходили в СМИ су-
хими теоретиками, которым только 
предстоит всему научиться. Была 
разработана и одобрена новая кон-
цепция вузовской газеты «Открыт-
ка», создана редакционная колле-
гия, которая теперь самостоятельно 
отвечает за наполнение номеров. 
Студенты учатся сами верстать га-
зету, и многие уже умеют это де-
лать. А чего стоит новый авторский 
курс О.О. Жданова по режиссуре, 
введенный в качестве факультатива 
в текущем семестре для студентов 
журфака! К слову, будущие журна-
листы стоя аплодируют преподава-
телю по окончании каждой лекции. 

На факультете иностранных 
языков тоже появились измене-
ния – студенты начали заниматься 
в новых лингафонных кабинетах. 
На практических занятиях линг-
висты теперь переводят не Кон-
ституцию США или произведения 
В.  Шекспира, а материалы с наше-
го сайта, ведь в большинстве своем 
выпускники, устроившись на рабо-
ту по специальности, скорее всего, 
будут переводить современные тек-
сты даже на бытовые темы. 

Несколько лет на юридическом 
факультете студенты участвуют 
в учебных судебных процессах. В ре-
зультате они получают реальный 
профессиональный опыт работы 
в будущей профессии. Но мы не при-
выкли останавливаться на достигну-
том и в 2014 г. усилили практико-ори-
ентированную подготовку будущих 
юристов: наш учебный судебный 
процесс длится в течение всего года. 

Авторский курс Марка Штейн-
бока, легенды фотоискусства, спец-
курс Анастасии Птухи, ведущего 
маркетолога России, мастер-класс 
заместителя ученого секретаря РАН, 
профессора В.В. Иванова, встре-
чи с телеведущим Александром 
Пушным, с заместителем главного 
редактора «Независимой газеты» 
Андреем Вагановым, известным 
фотографом Никитой Ступиным, 
ученым Михаилом Прониным, 
академиком РАН Геннадием Андре-
евичем Месяцем, интервью с кос-
монавтом Сергеем Рязанским прямо 
с околоземной орбиты,  – все это ход 
естественной жизни ИГУМО. 

Интеграция двух факультетов – 
психологии и права, инновацион-
ный прорыв в части создания само-
го интеллектуального факультета 
ИГУМО – факультета интернет-ме-
неджмента, развитие уникального 
для российского образовательного 
пространства факультета фотогра-
фии, усиление позиций факультета 
дизайна, за 3 года ставшего одним 
из сильнейших факультетов дизайна 
Москвы. Разве это не оптимизация 
образовательного пространства?

От кого больше зависит качество 
образования студента – от него са-
мого, от преподавателя или от того, 
как организован учебный процесс?
М.В.: В этом вопросе хорошо бы 
достичь «золотой середины». Руко-
водство должно обеспечить встречу 
студента и преподавателя, достойных 
друг друга. Далеко не все студенты 
готовы воспринимать то, что пред-
лагает им учебное заведение. При 
подготовке к ЕГЭ в старших классах 
школы многие дисциплины забыва-
ются учениками, идет натаскивание 
на тесты, и в связи с этим происходит 
деформация образовательной состав-
ляющей. В первую очередь страдает 
общая эрудиция. Не всегда абиту-
риенты, поступающие с высокими 
баллами, знают достаточно о своей 
профильной дисциплине. К нам при-
ходили и с «дутыми» «золотыми» 
медалями. Например, один абитури-
ент на собеседовании сообщил, что 
его любимый писатель – Максим 
Горький, а ни одного его произве-
дения вспомнить так и не смог. По-
интересовались, как выпускник ме-
даль получил. Он честно признался, 
что очень хорошо играет на флейте, 
представлял школу на различных 
мероприятиях, вот ему и «помогли» 
с баллами. И таких примеров масса, 
отсюда и сумасшедшие баллы, меда-
ли. Важно с абитуриентом пообщать-
ся лично, чтобы реально оценить его 
знания и возможности.

Сейчас активно обсуждается 
компетентность педагогов сред-
ней школы, возможно, скоро заго-
ворят о профессионализме тех, 
кто преподает в высшей. Сформи-
ровались ли у Вас за многолетний 
период времени критерии управ-
ления институтом, помогающие 
безошибочно определить, кто пе-
ред Вами – профессионал или нет?
М.В.: При выборе преподавателей 
мы обращаем внимание на образова-
ние, опыт в профессии и моральные 
качества. Иногда к нам приходят по 
рекомендациям, поэтому в нашем 
институте есть правило посещать 
первые занятия у всех преподавате-
лей, чтобы увидеть собственными 
глазами, как они работают в ауди-
тории. Стараемся соблюдать баланс 
между молодыми и опытными пе-
дагогами. Стаж важен, но молодые 
специалисты полны желания до-
казать свое превосходство, рвутся 
вперед. Конечно, бывает, что и за-
блуждаемся. Но ведь только тот не 
ошибается, кто ничего не делает, 
а ИГУМО постоянно ищет пути 
своего развития. И главное – мы мо-
бильны, единодушны в принятии ре-
шений, сплочены и молоды душой – 
в этом наше большое преимущество. 

Интервью провела Алена Глазкова

К ОПТИМИЗАЦИИ С ОПТИМИЗМОМ
Марина Владимировна Волынкина – доктор юридических наук, профессор, ректор 
 ИГУМО – один из главных инициаторов оптимизации образовательного процесса нашего 
института. Мы говорим с ней о том, как меняется образовательная политика в России, 
с чем это связано, что помогает сделать эффективным негосударственный вуз и насколь-
ко изменится в ближайшие годы образовательная программа студентов ИГУМО.

Мы только в декабре 
прошлого года заговорили об 
оптимизации, но уже сегодня 
предприняты серьезные 
шаги для усиления 
позиций ИГУМО на рынке 
образовательных услуг.
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Выгорание – процесс медленный 
и зачастую незаметный, но имею-
щий серьезные последствия. Если 
не подливать масло в лампаду, рано 
или поздно фитиль догорит и огонь 
погаснет. А если вокруг человека 
не прибавляется факторов, вызыва-
ющих стресс, и он успевает побо-
роться со всеми неприятностями, 
то он и не потухнет. На вопросы, 
как бороться с переутомлением 
и депрессией, как не сломаться под 
тяжестью нависающих проблем 
и устоять перед стрессом, попыта-
лись ответить участники этой науч-
ной конференции.

Кандидат психологических наук, 
доцент М.В. Борисова познакоми-
ла присутствовавших с причинами, 
симптомами и профилактикой про-
фессионального выгорания. В ходе 
диалога со всеми участниками кон-
ференции был сделан очевидный 
вывод: в связи с реформами в систе-
ме образования профессиональный 
стресс испытывают все. Доцент 
А.М. Шлюханов в довольно ори-
гинальной форме рассказал о вну-
тренних импульсах и о том, что 

человек может справиться со всеми 
переживаниями, если правильно по-
дойдет к проблеме, а именно – осоз-
нает переживание, проживет его, 
т.е. выговорится и отреагирует.

Прозвучало еще несколько до-
кладов, объединенных общей 
идеей. Участники встречи узнали 
о болезнях, связанных со стрессом, 
причинах, формирующих негатив-
ный эмоциональный фон, а также 
о способах предотвратить и «обре-
зать на корню» развитие выгорания.

Отдавать всего себя без остатка, 
посвящать все время работе, за-
бывая о собственном состоянии, – 
кредо учителей. Рано или поздно 
наступает момент, когда весь ско-
пившийся негатив может вырваться 
наружу. Вовремя вспомнить о себе 
и передохнуть, чтобы с новыми 
силами рваться в бой, – вот о чем 
не стоит забывать. И в первую оче-
редь нужно научиться правильно 
воспринимать обстоятельства, ко-
торые приводят к выгоранию, что-
бы фитиль не потух из-за опроки-
нутой стрессами лампады.

Марина Фёдорова

Раньше понимание открытий и изо-
бретений затрудняла недостаточ-
ная образованность подавляющего 
большинства населения, однако 
и в XXI в. достижения прогресса 
зачастую находят довольно обшир-
ную массу противников. Можно 
предположить, что это происхо-
дит из-за страха перед всем новым 
и неизвестным, ведь за счет при-
митивного инстинкта ретрограды 
довольно легко могут выстроить 
антинаучную риторику и обвесить 
любое новшество мифами разной 
степени абсурдности.

Пожалуй, одним из наиболее яр-
ких примеров такой мифологизации 
стали генно-модифицированные 
культуры. С генетикой в России во-
обще как-то не задалось – вторую 
треть XX в. эта наука была в опале, 
что, само собой, не способствова-
ло ее развитию. Тогда ее называли 
«буржуазной», а сторонников могли 
обвинить в любви к Западу. История 
повторяется.

Сейчас рядовой обыватель, 
узнав, что вы ничего плохого не 
видите, например, в генно-моди-
фицированном картофеле, может 
предъявить широкий спектр аргу-
ментов против подобных продуктов. 
В их числе запросто могут оказать-
ся утверждения о том, что западные 
мегакорпорации специально тра-

вят Россию ГМ-культурами, чтобы 
ваши дети и внуки стали мутантами 
(«квасные патриоты» вообще до-
вольно падки на страшилки). 

Между тем сотни независи-
мых исследовательских групп год 
от года делают выводы о том, что 
ГМО не опаснее селекционных 
растений. Продовольственная ко-
миссия ООН признала их безопас-
ность, в большинстве стран (в том 
числе в Индии, Китае и США) 
разрешено выращивать 
ГМ-культуры. 

Запугать антинаучной ри-
торикой не удалось и Рос-
сию: с 1 июля 2014 г. 
вступит в силу Поста-
новление Правительства 
РФ № 839, разрешающее 
сеять генно-модифици-
рованные зерновые, что 
не может не радовать – 
наука и здравый смысл 
одержали верх над мра-
кобесием.

История знает мно-
жество примеров, когда 
научно-технический 
прогресс встречал резкое 
непонимание и отпор со 
стороны реакционной 
части общества, но раз-
ум в конце концов всегда 
одерживал верх. 

Отношение к генно-модифици-
рованным организмам стало своего 
рода лакмусовой бумажкой, по-
зволяющей отличить здравомыс-
лящего человека от легковерного 
обывателя, чьими страхами и сте-
реотипами всегда будут пытаться 
остановить научно-технический 
прогресс.  

Глеб Зайцев

Организовали круглый стол, прохо-
дивший в зале заседаний Россий-
ского общества историков-архиви-
стов, кандидат исторических наук, 
заместитель начальника кафедры 
философии Московского универ-
ситета МВД России Павел Пе-
трович Марченя и доцент 
кафедры общественных 
наук ИГУМО  Сергей 
Юрьевич Разин. Кон-
ференция проводи-
лась на фоне собы-
тий, происходящих на 
Украине, и поднятые 
вопросы приобрели еще 
большую значимость.

О проблемах в рамках инте-
грационного процесса в Таможен-
ном союзе рассказал профессор 
кафедры внешнеполитической 
деятельности России ФНБ, док-
тор политических наук Александр 
 Николаевич Михайленко. По его 
мнению, можно выделить три ос-
новных проблемных узла. 

Во-первых, забуксовал процесс 
расширения Таможенного союза. 
В то время как Армения уже вы-
полнила половину запланирован-
ных мероприятий для вступления 
в ТС, Киргизия медлит в данном 
вопросе, а Украина, с которой 
велось активное сотрудничество, 
может совсем выпасть из этого 
процесса. 

Во-вторых, еще не решены мно-
гие проблемы, касающиеся тамож-
ни, налогов, сельского хозяйства, 
а государства уже стремятся перейти 
на следующую ступень сотрудниче-
ства.     Ученый заметил, что поспеш-
ность в данном вопросе губительна. 

В-третьих, за 20 лет экономики 
наших стран сильно разошлись. На-

пример, в Белоруссии 70% сельского 
хозяйства – государственные, а в Ка-
захстане – частные. Попытки приве-
сти эти цифры к какому-то общему 
для всех стран знаменателю натал-
киваются на сопротивление как со 
стороны государства, так и со сторо-
ны бизнеса. 

В своем выступлении извест-
ный политолог Андрей Ивано-
вич Суздальцев подчеркнул, что 
не бывает интеграции только по 
экономическим соображениям, 
для России главной целью в этом 
вопросе являются государствен-
ная безопасность и доступ к эко-
номическим ресурсам. Он сказал, 
что мы верим мифам о том, что 
мы – большая страна и у нас все 
есть. На самом деле мы не такие 
большие по сравнению с другими 
территориями и обладаем далеко 
не всеми ресурсами. 

Кроме того, отметил высту-
павший, все политические элиты 
соседних стран ориентированы 
на Европу, и не стоит оболь-

щаться по поводу братских вза-
имоотношений с ними. Когда 
возникают проблемы, касающи-
еся урегулирования конкретных 
экономических и политических 
вопросов, миф о взаимовыгод-

ном сотрудничестве часто раз-
рушается. 

На конференции ста-
рались не упоминать 
о событиях на Украи-
не, но избежать этой 
темы было сложно. 
Кандидат философ-
ских наук, декан фа-

культета иностранных 
языков ИГУМО Евгений 

Георгиевич Бразуль-Брушков-
ский, проживший много лет в го-
роде Львове, во время дискуссии 
заметил, что украинские власти 
сами породили нынешний кри-
зис в стране. Каждый новый пре-
зидент на выборах разыгрывал 
националистическую карту, на-
пример, обещая провести рефе-
рендум о статусе русского языка, 
но придя к власти, ничего не де-
лал в этом направлении. 

По мнению Евгения Георги-
евича, Украине нужно «перебо-
леть» демократией, чтобы в ито-
ге получить некое устойчивое 
образование. Что же касается 
политики России в данном во-
просе, то все участники кругло-
го стола единогласно признали: 
необходимо проводить политику 
максимальной осторожности во 
избежание усугубления ситуа-
ции, не забывая при этом о мерах 
поддержки русскоязычного насе-
ления Украины. 

Юрий Литвин

ФИТИЛЬ НЕ ДОЛЖЕН ТЛЕТЬ

НЕ ТАК СТРАШЕН МИФ, КАК ИМ ПУГАЮТ

ПОСТСОВЕТСКАЯ ГОЛОВОЛОМКА

Весной 2014 года в ИГУМО прошла научная конферен-
ция «Проблема профессиональных стрессов и выгорания 
в условиях реформирования среднего общего образования 
в России».

В ходе международного круглого стола «Россия и постсоветское пространство: про-
блемы и перспективы» собравшиеся вместе историки и политологи попытались от-
ветить на актуальные вопросы, касающиеся функционирования Таможенного союза, 
международной деятельности России на постсоветском пространстве, приорите-
тов взаимовыгодного сотрудничества с Востоком и Западом, а также обсудили, что 
же на самом деле происходит на Украине.

308 – NEWSROOM
Если подняться на третий этаж нашего института, то можно най-
ти потрясающую журналистскую аудиторию – newsroom. Заглянув 
в нее, сразу понимаешь, для кого она предназначена. Раскачиваются 
и шуршат парящие в воздухе, прикрепленные к потолку невидимыми 
нитями старые книги, на стенах висят популярные журналы о моде 
и красоте, а одну украшают фотообои, на которых изображены рабо-
тающие типографские станки. Складывается впечатление, что идет 
печатный процесс.
Дизайнеры ИГУМО сделали так, что любой человек, зайдя сюда, 

сразу чувствует рабочую творческую атмосферу, и благодаря этому 
возникает вдохновение, так необходимое «акулам пера» в их не-
легком труде. Стоит обратить внимание и на парты, оформленные 
принтами в виде коротких цитат великих людей. 308-я аудитория – 
это маленький дом-мастерская студентов факультета журналисти-
ки, приходящих туда на каждодневные занятия, а также конферен-
ции, круглые столы и ток-шоу. Это место, где рождаются чудесные 
статьи, рассказы, стихи и другие творческие проекты.

406 – DREAMSROOM
На четвертом этаже есть кабинет мечтаний – dreamsroom. Его со-
здатель, известный дизайнер Мартин Симутис, постарался сделать 
из обычного помещения кафедры нечто фантастическое. Сначала 
появились витражные двери на потолке – они рассеивают вокруг 
свет разноцветными красками. По белым стенам прыгает мозаичная 
лиса. 
Кабинет 406 отвечает всем европейским стандартам дизайна. Он не 

несет конкретной направленности, но если вы хотите почувствовать 
себя Алисой в Стране чудес, то загляните на четвертый этаж – в ком-
нату с белыми стенами, по которым рассыпаны ваши мечты.

Анастасия Шукшина

ДИСКУССИЯ

ИГУМО В ЦИФРАХ
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НОВЫЕ ЛЮДИ – НОВЫЕ ИДЕИ

Вы пришли работать в ИГУМО, чем наш 
институт Вас привлек?
Н.А.: ИГУМО находится на хорошем счету 
среди других негосударственных вузов не толь-
ко Москвы, но и России в целом. Сюда посту-
пают абитуриенты из разных регионов нашей 
страны. Он выделяется серьезным и внима-
тельным подходом руководства вуза как к са-
мому процессу обучения, так и к программе 
его развития. В отличие от государственных 
вузов, может легче интегрировать новые дис-
циплины в образовательный процесс.

Руководство ИГУМО придерживается 
новаторских идей в образовании, что дает 
возможность развиваться как самому инсти-
туту, так и его студентам. Это позволяет уча-
щимся не только приобретать новые знания, 
но и формировать практический опыт их ис-
пользования при решении жизненно важных 
задач и проблем. 

Расскажите, как Вы пришли в журнали-
стику. Готовясь к интервью, я узнала, что 
Вы занимали много должностей, работа-
ли в пресс-центре Администрации Прези-
дента РФ. 
Н.А.: В журналистике я более 30 лет. Она всег-
да была мне интересна. Начиналось все со 

школьной стенгазеты, публикаций в моло-
дежных СМИ, сотрудничества с радиостан-
циями. Затем окончила Школу юного жур-
налиста при МГУ имени М.В. Ломоносова 
и решила, что буду поступать на факультет 
журналистики, хотя поняла, что выбранная 
профессия – не из легких. В те времена сту-
дентам нашего факультета разрешалось од-
новременно учиться и работать. Журналист 
без практики – это не журналист, поэтому на 
2-м курсе я уже официально работала в газете. 

В нашей профессии, как и во многих, есть 
специализация. Хорошо, если журналист 
обладает фундаментальными знаниями в ка-
кой-то определенной и интересной ему обла-
сти. Понять, о чем ты хочешь писать, можно, 
погрузившись с головой в различные темы 
и попробовав себя в разных ипостасях – как 
репортер, редактор, обозреватель, колумнист, 
блогер или телерадиоведущий. Узкая специа-
лизация необходима журналисту не для того, 
чтобы стать «однотемником», а для того, что-
бы с ее помощью проникать в глубины новых 
тем. Так называемым журналистам широкого 
профиля, к сожалению, приходится специа-
лизироваться на ходу, теряя при этом массу 
полезного времени.

Проработав в различных СМИ, я поняла, 
что мне интересна общественно-политиче-
ская и социально-экономическая журналисти-
ка. Так, во времена «перестройки» пришла 
работать в первую независимую ежедневную 
газету Советского Союза – «Деловой мир». 
Это был совершенно новый для нашей стра-
ны тип издания, и журналисты, работавшие 
там, были независимы в написании своих ма-
териалов. Кроме того, они не только освещали 
преобразования в обществе, но и участвовали 
в этом процессе – организовывали и куриро-
вали проводимые совместно со специалистами 
конференции, семинары, на которых разра-
батывались новые социально-экономические 
программы. Я постоянно участвовала в этих 
мероприятиях и в результате была приглашена 
на работу в Главное программно-аналитиче-
ское управление Президента РФ. 

Работая там, приходилось выпол-
нять несколько функций: обеспечивать 
связь со СМИ в пресс-центре и осущест-
влять информационно- аналитическое обе-
спечение главы государства. Участвовала 

в организации пресс-конференций, бри-
фингов, выступлений, встреч, подготовке 
и передаче СМИ теле-, фото- и аудиомате-
риалов, связанных с деятельностью Прези-
дента РФ. Занималась также подготовкой 
заявлений и сообщений для СМИ, изучени-
ем материалов СМИ в целях определения 
их позиций и предоставления Президенту 
РФ обзоров этих материалов.
Какие Вы видите дальнейшие перспекти-
вы развития ИГУМО и факультета жур-
налистики в частности?
Н.А.: Наша профессия включает огромный 
спектр знаний, навыков и умений. На фа-
культете я вижу большой потенциал – его 
возглавила новый замечательный декан, 
журналист-практик, специалист, знающий, 
как передать свой профессиональный опыт 
новому поколению. Уже сейчас происхо-
дят концептуальные изменения в програм-
ме обучения журналистскому мастерству 
и практической работе студентов, созданы 
новые кафедры, работает литературная 
мастерская, введена новая дисциплина – 
режиссура, разработана новая концепция 
газеты института. 

Для студента, решившего связать свою 
жизнь с журналистикой, просто необходи-
ма «мастерская», в которой он будет отта-
чивать свои навыки. Создан новый проект 
факультета журналистики – блок на сайте 
«Будь ВКурсе». Думаю, что к концу семе-
стра он станет очень популярным, посколь-
ку представляет собой, по сути, стартовую 
площадку для будущих журналистов и дает 

возможность каждому студенту «отточить 
свое золотое перо», почувствовать себя на-
стоящим профессионалом благодаря регу-
лярным публикациям. 

Возможно, стоит ввести совместные тре-
нинги с факультетом психологии, поскольку 
часто студенты не знают, как себя вести, 
собирая информацию для своего будущего 
материла. Журналист должен быть хоро-
шим психологом, чтобы не теряться при 
общении с собеседником и уметь настроить 
его на нужный лад. И даже для того, что-
бы распознавать, проводя журналистское 
расследование, что – правда, а что – ложь. 
Кроме того, будут проводиться творческие 
конкурсы, а также предполагается участие 
студентов в похожих мероприятиях, прохо-
дящих в других вузах. 

Сейчас студенты пишут фактически обо 
всем, но со временем они смогут опреде-
литься со специализацией. Помочь в этом 
можно, проводя мастер-классы с извест-
ными  журналистами, телеведущими,  обо-
зревателями и деятелями культуры, поэто-
му на факультете будут развиваться новые 
специальные дисциплины и авторские кур-
сы. Очень хочется помочь студентам стать 
настоящими профессионалами, тем бо-
лее что творческий потенциал у них есть, 
а в ИГУМО создана для этого вся база. 
Главное, чтобы они сами стремились к до-
стижению своих целей. 

Интервью провела 
Анастасия Шукшина

Может ли нотариальное право 
оказаться интересным для сту-
дентов неюридического факуль-
тета? Ответ на этот вопрос мы от-
правились искать на мастер-класс 
нотариуса Марины Анатольевны 
Паршуковской. В результате по-
няли практически все, о чем там 
говорили, хотя думали, что без 
знания терминологии и законов 
это будет сложно. Присутство-
вавшие студенты 3–5-го курсов 
юридического факультета и 2-го 
курса колледжа, разбирающие-
ся в этой области намного луч-
ше нас, внимательно слушали 
и записывали слова лектора, за-
думываясь над задаваемыми во-
просами и увлеченно дискутируя 
между собой.

Мастер-класс был больше по-
хож на эмоциональную беседу, чем 
на лекцию. Марина Анатольевна 
рассказала о подводных камнях, 
с которыми могут столкнуться вы-
пускники, выбирающие эту про-
фессию. Она поделилась опытом 

своих коллег и привела примеры 
из собственной практики, объяс-
нив, что надо делать в нестандарт-
ных ситуациях, как распознать 
обман по поведению человека, ка-
кие вопросы можно задать, чтобы 
получить нужную информацию. 
Подчеркнула также, что человек, 
работающий в этой должности, 
обязан прекрасно знать действу-
ющее законодательство и сво-
евременно отслеживать все его 
изменения, владеть правилами 
нотариального делопроизводства. 
Но мало изучить законодательство 
и быть юридически подкованным 
в этой области – важны терпение, 
желание помочь и умение рабо-
тать с людьми.

Подобные мастер-классы про-
ходят на юридическом факультете 
примерно раз в месяц. По мнению 
студентов, это дает им возмож-
ность ближе познакомиться с буду-
щей профессией, реально оценить 
свои способности.

Ольга Бучнева

Как понять мужчину? Что нужно 
делать для того, чтобы не только 
сохранить отношения, но и укре-
пить их? Студенты колледжа фа-
культета психологии смогли поста-
вить точки над i в этих и многих 
других животрепещущих вопросах 
взаимоотношений полов на заседа-
нии дискуссионного клуба на тему 
«Мужчина и женщина. Гармония 
жизни». 

Обсуждение проходило под му-
дрым руководством профессора 
кафедры общей и социальной пси-
хологии Ольги Михайловны Ру-
мянцевой. 

Сначала девушки сидели в раз-
ных углах аудитории и, как мне 
показалось, были напряжены. На 
вопросы о том, чего они ожида-
ют от этой встречи, все пожима-
ли плечами. Напряглась и я. Зря. 
Когда Ольга Михайловна вошла 
в аудиторию, обстановка карди-
нально изменилась. Во-первых, 
отодвинув некоторые парты, мы 
расставили стулья по кругу, что-

бы собрать всех присутствовав-
ших в одном месте. Расселись. 
Во-вторых, оказалось, что от пе-
ремены мест слагаемых сумма 
не меняется лишь в математике, 
в психологии другие аксиомы – 
после перестановки стульев ат-
мосфера стала теплой, непри-
нужденной. Сначала все девушки 
внимательно слушали то, о чем 
рассказывала Ольга Михайлов-
на, а позже сами начали задавать 
вопросы, делиться переживания-
ми – безразличных не было.

Так что же нужно делать для 
того, чтобы в отношениях была 
та самая гармония? Кстати, вы 
знаете, что это такое? В грече-
ской научной литературе одно из 
первых определений гармонии 
дано в трактате «Арифметика» 
Никомаха из Герасы (II в. н.э.): 
«Гармония всегда рождается из 
противоположностей, ведь гар-
мония – это единение многосме-
шанных (сущностей) и согласие 
разногласных». 

По словам Ольги Михайлов-
ны, к сильным женщинам тянут-
ся слабые мужчины, а к сильным 
мужчинам – слабые женщины. 
Почему так? Как мы знаем, суще-
ствует два начала, или две стороны 
медали: сила и слабость. Мужчи-
на символизирует силу, а женщи-
на – слабость. Но часто случается 
так, что на хрупкие женские плечи 
сваливается непосильный груз обя-
занностей, порой совсем не прису-
щих женщине. В такие моменты ей 
нужно позволить себе быть слабой, 
а мужчине дать возможность про-
явить себя, тогда в отношениях, 
в которых каждый «играет» свою 
роль, наступит гармония.

Самое главное во взаимоотно-
шениях мужчины и женщины – это 
понимание. Не нужно долгое вре-
мя «замалчивать» и копить в себе 
переживания и обиды. Решайте 
проблемы сразу и вместе. И тогда 
в ваших отношениях появится та 
самая гармония.

Татьяна Ковалёва

С началом нового семестра в нашем вузе произошли значительные изме-
нения не только в программе обучения, но и в составе преподавателей. 
Чтобы поближе познакомиться с новыми лицами, мы взяли интервью 
у руководителя пресс-службы института Наталии Александровны 
Лашкиной.

И ЮРИСТ, И ПСИХОЛОГ МЕЖДУ НАМИ, ДЕВУШКАМИ...
УЧИМСЯ ВМЕСТЕ

Т.В. Ворожцова, декан факультета журналистики института

Н.А. Лашкина , 
пресс-секретарь института  
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У Вас удивительная долж-
ность – директор по креатив-
ному лидерству. С одной сторо-
ны – административная работа, 
а с другой – творчество. Так в чем 
Вы видите свою главную задачу? 
Мартин: Помочь студентам развить 
в себе креативные способности, 
мышление. Креатив – это не только 
творчество, но и совокупность поис-
ка и воплощения той степени ориги-
нальности подачи информации, ко-
торая поразит и привлечет внимание 
потребителя. 

Все выглядит, на первый взгляд, 
просто. Например, идешь по улице, 
и вдруг на тебя находит озарение, 
возникают идеи, которые ты уже 
знаешь, как воплотить в жизнь. 
Моя задача – объяснить студентам, 
что это вовсе не чудо, и показать, 
как можно материализовать свои 
мысли, сделать их реальностью. 
При этом как директор по креативу 
я должен научить студентов поль-
зоваться главным инструментом, 
необходимым дизайнеру, – головой. 

Действительно ли дизайнеры ви-
дят этот мир как-то по-особен-
ному? 
Мартин: Широкий кругозор и толе-
рантность дают возможность взгля-
нуть на мир с различных точек его 
восприятия, т.е. наша профессия 
заставляет смотреть на окружающее 
глазами заказчика. Дизайнеры в сво-
их работах воплощают в жизнь пре-
жде всего запросы людей. Так что 
креатив в дизайне – это не свободное 
творчество, а процесс, ограниченный 
маркетинговыми задачами. Креатив – 
это оригинальная идея, которая выде-
ляет клиента, товар или услугу в ряду 

аналогичных, то, что привлекает кли-
ента, то, что интересно, оригинально, 
что потребляется вместе с предло-
женным товаром и удовлетворяет за-
просам целевой аудитории.

 Дизайнером нужно родиться или 
этому можно научиться? Суще-
ствует ли какой-то идеальный 
портрет студента-дизайнера? 
Мартин: Научиться можно всему. 
Для меня дизайнер – это универ-
сальный человек, обладающий ин-
дивидуальным стилем. Чтобы стать 
таким, действительно надо много-
му научиться. Закономерность та-
кова: чем больше дизайнер знает, 
тем больше он умеет, следователь-
но, тем шире его кругозор и тем 
глубже он начинает мыслить. 

На мой взгляд, настоящий сту-
дент факультета дизайна – чело-
век с широким кругозором и очень 
высоким уровнем толерантности, 
т.е. умеющий уважать и прини-
мать другие культуры, способы 
самовыражения и проявления че-
ловеческой индивидуальности. Он 
должен быть восприимчив к окру-
жающему его миру и страстно ув-
лечен своим делом. 

Бывает ли, что клиенты хотят 
создать нечто, что вам совер-
шенно не нравится? 
Мартин: Люди нанимают дизайне-
ра, чтобы он помог им справиться 
с какой-то задачей, подсказал пра-
вильный путь. Но всегда и везде 
есть определенный круг клиентов, 
которым дизайнер нужен для во-
площения их «страшных идей». 
С такими и работать не хочется. 
Вместе с тем подобные просьбы 
позволяют разобраться в себе, учат 
искать компромиссы. 

Ко мне часто обращаются род-
ные и знакомые, но я стараюсь не 
предлагать им свой дизайн и ничего 
не советовать. Это приводит к кон-
фликтам – у нас иногда не совпада-
ет видение того или иного предмета, 
но я не хочу говорить им только то, 
что они жаждут услышать.

Проекты похожи на детей? Есть 
любимые и нелюбимые, удачные 
и неудачные?
Мартин: Однозначно есть проек-
ты, которые не нравятся. Бывает 
и так, что все получается сразу. Са-
мые удачные работы – те, которые 
нравятся тебе, когда смотришь на 

них через несколько лет. Если по-
нимаешь, что мог бы сделать луч-
ше, значит, проект был так себе, 
даже если окружающие говорят, 
что все здорово. Дизайнер – сам 
для себя самый строгий критик.

Когда Вы оцениваете чужие ра-
боты, работы студентов, пред-
почитаете выступать крити-
ком или стараетесь поддержать 
и приободрить?
Мартин: Это зависит от настроения. 
Хотя, если говорить серьезно, пред-
почитаю высказывать конструктив-
ную критику в полной мере. Делаю 
это для их же пользы, потому что 
знаю – они способны на большее. 
Чаще всего студенты ленятся – хва-
таются за первую возникшую идею. 
По опыту знаю: та, которая лежит 
на поверхности, – не самая лучшая. 
Всегда, если копнуть глубже, мож-
но найти нечто более оригинальное. 
С одной стороны, я горжусь тем, что 
они делают, с другой – без критики я, 
их руководитель, не могу обходить-
ся, потому что их нужно сейчас на-
учить воспринимать правду. Сделал 
плохо – разберись и пойми причины. 
На ошибках все учатся.

У Вас очень много работы: и пре-
подавание в ИГУМО, и своя фир-
ма, и многочисленные проекты… 
Как Вы отдыхаете?
Мартин: Отдых – это моя рабо-
та. Отдых от всего мира. Уходишь 
в себя. Уходишь в проект. То, что 
очень-очень любишь, перестает 
быть работой. А вот бизнес и то, 
что нужно ежедневно делать для 
его поддержания, – это уже рабо-
та. Хотя иногда хочется взять ло-
пату и рыть траншеи. Физический 
труд – лучший отдых от работы го-
ловой. Когда копаешь, сразу виден 
результат, а в процессе творчества 
он вырисовывается только в конце, 
поэтому иногда возникает потреб-
ность в физической работе: помыть 
посуду, полы… В основном отды-
хаю, как и большинство людей: 
хожу в театр, смотрю фильмы, чи-
таю книги.

Есть ли у Вас любимые книги?
Мартин: Их две. Первая – «Сказ-
ки по телефону» Джанни Родари. 
Наверное, это самая потрясающая 
книга – там очень много простора 
для развития. А вторая – «Над про-
пастью во ржи» Сэлинджера. Они 
по-настоящему заставляют думать.

P.S. Общение с Мартином Си-
мутисом позволяет понять, что 
дизайнер – это страстно предан-
ный своему делу толерантный 
человек с широким кругозором. 
Он живет на нашей планете, но 
видит ее другими глазами. Насто-
ящий творец.

Екатерина 
Коновалова

Про вандализм и прочие безобра-
зия очень часто можно услышать, 
когда люди старшего поколения 
смотрят на расписанные молоде-
жью стены домов и магазинов. Но 
именно street art, или уличное ис-
кусство, будет темой такого меро-
приятия, как DOCA, которое станет 
одним из главных событий этого 
года в нашем институте.

И в связи с его подготовкой ис-
кусству уличной фотографии был 
посвящен мастер-класс Никиты 
Ступина, который в начале встречи 
определил главную задачу – рас-
сказать студентам, что представ-
ляет собой street art, и подсказать 
некоторые идеи создания и оформ-
ления дизайн-проектов. 

«Любое искусство начинается в го-
лове», – с этих слов и начался анализ 
особенностей street art. Как оказалось, 
этот необычный вид творчества обла-
дает ярко выраженной урбанистично-
стью, т.е. каждый созданный худож-
ником рисунок должен стать частью 
города, быть чем-то неотделимым от 
него. Этим обусловлен ряд черт, кото-
рые дают понять, что перед вами на-
стоящий street art: он дополняет город, 

радует людей, эстетичен и заставляет 
задуматься, служит отправной точкой 
к анализу, оценке и размышлениям. 
Свои черты имеет и фальшивое улич-
ное искусство: вредит окружающему 
миру, является актом вандализма, про-
тиворечит главному принципу искус-
ства – создавать прекрасное. Рассказ, 
естественно, сопровождался фотогра-
фиями: от восхищающих до дрожи 
настоящих творческих произведений 
до внушающей отвращение мазни.

Завершился мастер-класс напут-
ствием мастера – придумав концеп-
цию, студентам необходимо в пер-
вую очередь самим понять, что они 
хотят показать и выразить своим 
творчеством, какой реакции на свои 
работы ожидают. Но, вспоминая пре-
дыдущий DOCA и зная способности 
студентов ИГУМО, можно с пол-
ной уверенностью утверждать, что 
в апреле нас ждет что-то удивитель-
ное и неожиданное! А нам остается 
пожелать нашим самым креативным 
коллегам успеха в осуществлении их 
идей и с нетерпением ожидать того 
момента, когда мы сможем погру-
зиться в атмосферу street art’а!

Кристина Карпова

Утро обещало быть интерес-
ным – студентам факультета жур-
налистики впервые выпала воз-
можность посетить занятие по 
дизайну. После звонка мы прошли 
в аудиторию, где будущие ди-
зайнеры, рисуя, оттачивают свое 
мастерство, а на полках и ок-
нах стоят яркие чайнички, вазы 
с цветами, бюст и даже сапоги. 
Везде видны краски, мольберты, 
различные скульптуры – верные 
спутники настоящих художников 
и дизайнеров. Здесь всегда царит 
творческая атмосфера, слышится 
шорох бумаги, легкий шум от на-
жима карандашей.

Шло повседневное занятие. 
Изредка к рисовавшим подходил 

преподаватель, давал советы, по-
могал исправить недостатки в ра-
боте. С каждой минутой студенты 
все больше погружались в атмос-
феру своих эмоций и чувств, на-
пряженно и старательно выводя 
ту или иную линию и черточку. 
Одна девушка долго и упорно 
затачивала ножом карандаш, ко-
торый просто обязан был стать 
идеально острым: в процессе об-
учения мелочей не бывает. Но, 
поскольку рисовали не професси-
оналы, можно было случайно нат-
кнуться взглядом и на кривую бу-
тылку, чуть исказившуюся полку, 
перебор в нанесении теней, кото-
рый погружал всю нарисованную 
картину во мрак.

И все же было удивительно 
наблюдать за белым листом, где 
появлявшийся предмет медлен-
но обретал форму и оживал, хотя 
художник не использовал ярких 

красок, а прибегал только к серо-
му оттенку. Стало понятно, что 
тени могут создавать иллюзию 
объема, а правильно выбранная 
пропорция – главный секрет успе-
ха хорошей работы. Со стороны 
казалось, что аудитория стала на 
время маленькой Вселенной, где 
множество крошечных миров на 
листах бумаги соседствуют друг 
с другом и где каждый может со-
творить чудо.

Покидали мы факультет с мыслью 
о том, что человек, занимающийся 
художественно-технической деятель-
ностью, может достичь серьезного 
профессионального успеха в рамках 
какой-либо из отраслей дизайна толь-
ко после получения базовых знаний, 
навыков и умений, которые он смо-
жет применить на практике. 

Мария Кручинова, 
Ирина Мазурина, 

Анастасия Игнатова

Сегодня дизайнером часто называют человека с волосами цвета радуги в броском элек-
трическом костюме, способного сотворить нечто волшебное из какой-нибудь ерунды 
вроде пластиковых стаканчиков или фантиков. Кто же он на самом деле – существо 
с другой планеты, живущее в ином, далеком от остальных людей мире, или свободный 
художник и мечтатель, рассказал директор по креативному лидерству ИГУМО, владе-
лец и главный дизайнер “UNIQUE DESIGN creative lab” Мартин Симутис.

DOCA ВЫХОДИТ НА УЛИЦЫ
МАЛЕНЬКАЯ ВСЕЛЕННАЯ 
С ЧАЙНИКАМИ И САПОГАМИ

УЧИМСЯ ВМЕСТЕ

ДИЗАЙН КАК СТИЛЬ ЖИЗНИ
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«Тишина! Начали!..» – слышится из-
за закрытой двери командирский тон 
режиссера. И действительно наступает 
полная тишина. О том, что происхо-
дит на съемочной площадке, остается 
только догадываться. Хлопок. Веду-
щие детской телепрограммы «Пора 
в космос!» на канале «Карусель» 
Катя Филюгина и Егор Клинаев 
приветствуют зрителей. Не видно, что 
происходит за дверью, но я помню, как 
это выглядит на экранах наших теле-
визоров: ведущие сидят в космическом 
корабле, из иллюминаторов которого 
видно бесконечное звездное небо. Дух 
захватывает: не терпится увидеть, как 
происходит все на самом деле.

После того как съемка одного из 
эпизодов программы была завер-
шена, дверь беззвучно отворилась: 
здесь шуметь нельзя. Эта самая 
дверь – таинственный барьер между 
реальным миром и какой-то еще не-
известной мне действительностью. 
Попадаешь на съемочную площадку, 
и глаза разбегаются. Вот она – изнан-
ка телевидения. Вместо звездного 
неба – хромакей – однотонный фон, 
который при монтаже будет заменен 
нужным изображением. Вокруг тем-
но, освещена только та часть студии, 
где идет съемка. С разных сторон на 
ведущих направлены осветитель-
ные приборы. Но все не так просто, 

как кажется на первый взгляд. Свет 
должен быть не только правильно 
выставлен, чтобы нигде не было 
ни единой тени, но и иметь нуж-
ный оттенок. Для этого используют 
специальные фильтры для световых 
приборов, напоминающие рулоны 
разноцветной тонкой бумаги.

Снова раздается хлопок – на те-
левидении вместо «хлопушки», как 
в кино, часто используют подруч-
ный материал – ладони. Такие апло-
дисменты выполняют свою роль – 
во-первых, во время монтажа на 
быстрой перемотке режиссер сможет 
увидеть, где начинается следующий 

дубль, во-вторых, если на площадке 
работают сразу несколько камер, то 
потом отснятый материал надо будет 
синхронизировать, и тут помогает 
хлопок в ладони. По нему монтажер 
выравнивает изображение и звук со 
всех камер так, чтобы хлопок был 
виден и слышен одновременно.

Съемка продолжается. Катя и Егор 
без суфлера по памяти читают текст. 
Важно контролировать не только свою 
речь, но и мимику. Некоторые эпизоды 
снимаются в несколько дублей, при-
чем не всегда реплики звучат в той же 
последовательности, что и в сценарии. 
Для ускорения процесса записыва-
ют несколько фраз на крупном плане, 
потом несколько на общем. Ведущие 
должны не просто без ошибок сказать 
свои слова, но и вспомнить ту эмоцию, 
которая была у них в предыдущей фра-
зе, и то, куда они смотрели, и где в тот 
момент находились их руки. Иначе 
потом во время монтажа эти эпизоды 
«не склеятся». Работа не из легких. Но 
на лицах еще совсем юных ведущих 
нет ни капли усталости, они с улыбкой 
обращаются к телезрителям, шутят. 
И даже когда камера перестает снимать, 
Катя и Егор не теряют своего позитив-
ного настроя. Для телевидения это важ-
но. Ну и что, что звезды не настоящие? 
Зато эмоции искренние! Это главное.

Виктория Ежова

Как показал несложный тест, студенты 
хорошо знакомы с играми: по скрин-
шотам узнали не только новые и попу-
лярные, но 30-летней давности. Свое 
выступление Альберт начал с упоми-
нания о том, что в 2007 г. произошло 
важнейшее событие, которое изменило 
мир, и вывел на экран фотографию Сти-
ва Джобса, представляющего созданный 
первый в мире IPhone. Благодаря ему все 
и началось – с появлением «яблочных» 
устройств игры, которые раньше счита-
лись исключительно компьютерной за-
бавой, а их разработчики соревновались 
друг с другом за качество графики и кра-
соту монстров, перешли в карманный 
мир смартфонов и планшетов.

Как объяснил Альберт, существу-
ют три основных отличия мобильных 
игр от тех, в которые мы играем, сидя 
за ПК: краткость сессии, т.е. время 
прохождения одного уровня должно 
занимать около 4 минут, управление 
toush-screen и сервис. Последнее тре-
бует разъяснений, и гейм-дизайнер 
уточнил, что раньше игру делали 
несколько лет, выпускали, создавали 
к ней несколько дополнений и патчей, 
и на этом процесс заканчивался. 

Для современной мобильной игры 
выход в свет – только начало. Она требует 

постоянной поддержки, выпуска продол-
жения, новых уровней, дополнительных 
бонусов. Задача – привлечь и удержать 
в игре как можно больше пользователей. 
Количество игроков – один из факторов, 
определяющих прибыль игры, потому 
что разработчики получают определен-
ные суммы за каждого, кто установил 
у себя на смартфоне приложение, кто 
посмотрел рекламу. Для них важен про-
цент платящих пользователей, т.е. тех, 
кто устанавливает себе платную версию 
игры или совершает внутри нее покупки 
за реальные деньги.

Отвечая на вопрос о полезности 
демо-версий игр, Альберт сказал, что 
сейчас все более популярными стано-
вятся игры, работающие по принципу 
«free to play», потому что в них можно 
играть, не платя, без всяких ограниче-
ний, но игрок должен понимать: если 
он купит себе что-то, то процесс игры 
станет интересней, ведь платят, глав-
ным образом, за эмоции. А вот стан-
дартные демо-версии, как оказалось, 
постепенно становятся невыгодны-
ми, ведь разработчикам в этом случае 
приходится поддерживать сразу две 
версии игры – платную и бесплат-
ную, обладающие разным функцио-
налом и своими особенностями. 

Отдельной и очень важной те-
мой мастер-класса был сам процесс 
создания игры, который, между 
прочим, начинается вовсе не с про-
граммирования и даже не с работы 
художников. Главный «энерджайзер», 
вдохновитель и создатель любой 
игры – продюсер. Он придумывает 
игру, отвечает на главные вопросы – 
зачем и для кого она делается, решает, 
что будет лежать в основе геймплея 
и каким будет сам игровой процесс.

После того как ответы на эти во-
просы получены, в работу вступает 
гейм-дизайнер, а иногда и не один. 
Его задача – создать игру сначала 
у себя в голове и донести ее видение 
до технических исполнителей. На во-
прос о том, кто же такой гейм-дизай-
нер – писатель, программист или ху-
дожник, Альберт уверенно сказал, что 
этот специалист должен разбираться 
во всех процессах создания игры. 
Он должен уметь писать техзадания, 
обладать как фантазией, так и мини-
мальными навыками программирова-
ния, знать немного математику, иметь 
художественный вкус и даже рисо-
вать. Именно от него зависит, будет ли 
игра интересной, причем идеальный 
гейм-дизайнер – тот, о котором про-
граммисты «забыли», получив зада-
ние. Параллельно с программистами 
над проектом работают художники, 
как обычные, так и специалисты по 
3D-моделированию, и «звуковики», ко-
торых он тоже должен контролировать. 

Казалось бы, игра готова, протести-
рована и избавлена от багов. Однако на 
этом производство не заканчивается, 
а только начинается. В работу включа-

ются маркетологи, которые устраива-
ют настоящую атаку на пользователя: 
статьи на различных сайтах, покупка 
трафика для рекламы в играх и социаль-
ных сетях, видеообзоры… Больше всего 
пользователей и, разумеется, прибыли 
приносит реклама на первых страницах 
App Store и Google Market. Когда игра 
становится популярной, ее продвигают 
дальше. Жизненный цикл мобильной 
игры бесконечен. Ее можно развивать 
все больше и больше, создавать продол-
жения, дополнения, обновления, поддер-
живать интерес игроков нововведениями. 

Вторая половина мастер-класса была 
посвящена вопросам и ответам. Альберт 
подробно отвечал на вопросы о том, как 
зарабатывают на бесплатных приложе-
ниях, какие сейчас игры наиболее попу-
лярны, отпугивает ли реклама пользова-
телей. В конце встречи разговор зашел об 
играх-клонах – приложениях, полностью 
или частично копирующих раскрученный, 
известный бренд. Интересно, что иногда 
количество таких клонов может доходить 
до 60 в день! Альберт пояснил, что делать 
их выгодно, так как не надо тратить деньги 
на развитие проекта, и честно рассказал, 
что сам делал клоны, пользовавшиеся 
определенным успехом. Время, отпущен-
ное на проведение мастер-класса, пролете-
ло незаметно. Впрочем, Альберт оставил 
тем, кто, возможно, станет его коллегами, 
свои контактные данные, посоветовав 
не стесняться и задавать вопросы как по 
разработке игр, так и по программирова-
нию. В свою очередь декан факультета IT 
Роман Александрович Пискунов намекнул 
студентам, что это не последняя встреча 
с Альбертом Александровским.

Екатерина Коновалова

Недавно первокурсницы факультета журналистики побы-
вали в студии, которая находится рядом с Останкино, на 
записи программы «Пора в космос!» для телеканала «Ка-
русель». А впереди экскурсии на съемки программ «Познер» 
и «Ургант» для Первого канала. 

Мобильные игры увлекают, притягивают, манят. Они 
приносят игрокам удовольствие, а разработчикам – день-
ги. Иногда очень большие деньги. О том, что реально сто-
ит за простой и веселой мобильной «игрушкой», рассказал 
студентам гейм-дизайнер компании «KamaGames Studio», 
выпускник ИГУМО Альберт Александровский. 

ПО ТУ СТОРОНУ ЭКРАНА ЭКЗАМЕН-СЮРПРИЗ
В рядах выпускников российских школ 
переполох. В начале 2014 г. сменился 
перечень вступительных испытаний, 
что оказалось сюрпризом, далеко не для 
всех приятным. 
Согласно приказу Минобрна-

уки «Об утверждении перечня 
вступительных испытаний по про-
граммам бакалавриата» и письму 
«О перечне вступительных испы-
таний при приеме на 2014/2015 
учебный год» любой вуз России 
может изменить список вступи-
тельных экзаменов. Изменения 
коснулись тех предметов, к кото-
рым сложнее всего подготовиться 
выпускнику, – профильных. 
Теперь при поступлении на одну 
и ту же специальность в разные 
вузы вы можете обнаружить, что 
с вас потребуют вовсе не одина-
ковые экзамены. Причем о замене 
абитуриенты узнали только за три 
месяца до сдачи. 
Например, для абитуриентов 

ИГУМО помимо профилирую-
щих двух третьим предметом, 
необходимым для поступления 
в вуз, стало обществознание. Вы-
бирая его, руководство института 
в первую очередь учитывало ин-
тересы абитуриентов: у каждого 
из них должна быть возможность 
раскрыть себя и свои способно-
сти, набрав при этом максималь-
ное количество драгоценных 
баллов, у этого предмета очень 
«дорогой» минимальный про-
ходной балл, так необходимый 
абитуриентам. Базовые знания 
по нему можно получить, внима-
тельно слушая учителя на уроках 
и занимаясь самостоятельно, не 
тратя денег на репетиторов.
Вступление во взрослую 

жизнь – экзамен не из легких, 
особенно если в намеченном плане 
действий пункты изменяются 
неожиданно и в последний момент. 
Кандидат медицинских наук На-
талия Александровна Здитовецкая 
дала абитуриентам несколько 
простых и полезных советов, 
которыми следует воспользовать-
ся, чтобы поддержать организм 
в тонусе во время стрессовых 
ситуаций. Во-первых, ни в коем 
случае нельзя экономить на сне. 
Полноценный 7–8-часовой сон 
просто необходим. Во-вторых, 
день нужно распланировать так, 
чтобы за периодом нагрузки обя-
зательно следовал период отдыха, 
а вечер лучше всего провести на 
прогулке. В-третьих, вопреки же-
ланию выучить за ночь перед экза-
меном все, что не успел выучить за 
год, нужно выспаться и набраться 
сил. Никаких стимулирующих 
напитков накануне – это может 
вызвать лишь перевозбуждение 
нервной системы и, следовательно, 
еще больший стресс. Если с пере-
напряжением все же справиться 
не удается, то можно прибегнуть 
к помощи травяных чаев на основе 
корня валерианы и пустырника, 
которые следует выпивать вечером 
или перед сном за одну-две недели 
до дня «икс». Впрочем, эти советы 
также подходят и студентам.
Наша жизнь полна неожи-

данностей, поэтому мы должны 
научиться быть более гибкими 
и не забывать, что экзамен – 
всего лишь маленькая кочка 
на огромном жизненном пути, 
и если ты споткнешься, то в этом 
нет ничего страшного. Главное – 
быть к этому готовым и помнить, 
что впереди у тебя – не пропасть, 
а бескрайняя дорога, полная от-
крытий и приключений, которых 
не стоит бояться, потому что 
второй шанс в жизни есть всегда.

Анастасия Новикова

ИГРЫ ИЗНУТРИ

Из года в год вся Россия и многие дру-
жественные нам республики празд-
нуют «мужской» день – 23 февраля, 
а женская половина отмечает свой – 
8 марта. ИГУМО не стал исключе-
нием. Отмечали по-особенному: от-
крытие праздничного мероприятия 
началось с розыгрыша, поднявшего 
всем настроение, – шуточного видео-
интервью с председателем Прави-
тельства РФ Д.А. Медведевым.

Приятно было смотреть, что ос-
новной студенческий коллектив 
пополнился новыми талантливыми 

личностями. Многие номера стали 
сливаться в настоящие дуэты, до-
полнять друг друга новыми возмож-
ностями. Так, например, случилось 
с дуэтом «Огни ИГУМО». Карина 
Маракшина и Константин Суд стали 
работать вместе после своих высту-
плений на проходивших в первом 
семестре творческих мероприятиях, 
их объединила общая черта – любовь 
к светошоу. Они создали заворажива-
ющее зрелище – ритмичные танцы 
синих и красных огней произвели 
огромное впечатление на зрителей. 

Творческое объединение факуль-
тетов дизайна и информационных 
технологий, а также юридического 
было представлено Владимиром 
Фролкины, Ольгой Мартиросян 
и Романом Некрасовым, которые 
исполнили заряжающую бодростью 
музыкальную композицию в сти-
ле битбокса. После бурных апло-
дисментов зрители напряженно сле-
дили за настоящим батлом, в котором 
были представлены три разновидно-
сти танцевального стиля. Победила, 
конечно же, дружба, а зрители насла-

дились талантом ребят. По оконча-
нии концерта в коридорах еще долго 
были слышны радостные возгласы 
и праздничные поздравления.

Вечер закончился, но продолжа-
ется творческий процесс в стенах ин-
ститута. И на следующем мероприя-
тии уже кто-то другой раскроет свои 
таланты перед зрителями, удивит их 
своими способностями, и в Студен-
ческом совете засияет еще одна ода-
ренная звездочка.

Юлия Терихова

ПРАЗДНИК К НАМ ПРИШЕЛ

КОМПЬЮТЕРРА



Студенческая газета факультета журналистики ИГУМО.  Апрель 2014 КУЛЬТУРА 7

В наше время интерес к природе 
предполагает интерес к челове-
ку и его воздействию на планету. 
Это фраза из одного интересного 
и малоизвестного художественного 
фильма – «Дом», снятого популяр-
ным фотографом дикой природы 
Яном Артюсом-Бертраном со-
вместно с Люком Бессоном.

Фильм удивительный – от нача-
ла до конца его снимали с вертоле-
та. За 18 месяцев съемочная группа 
побывала в 53 странах мира, од-
нако не везде удавалось произве-
сти съемки. В Китае и Саудовской 
Аравии режиссеру было отказано 
в ее проведении, а в Аргентине 
Артюсу-Бертрану и его помощни-
кам пришлось провести неделю 
в тюрьме. Что же такого могла уви-
деть съемочная группа, за что была 
отправлена в тюрьму?

Все, что представлено в филь-
ме, основано на цифрах, которы-
ми располагают тысячи ученых, 
а также ООН. Эксперты знают, 

что многое происходящее в мире 
из-за нарушения природного ба-
ланса внушает огромные опа-
сения. Все 93 минуты голос за 
кадром рассказывает об эколо-
гической катастрофе, угрожаю-
щей планете. Автор рассказывает 
о сложностях в процессе работы, 
о том, что большинство отснятых 
материалов были изъяты, пото-
му что правительства некоторых 
стран не соблюдают мировые эко-
логические нормы. Неудивитель-
но, что данный фильм запрещен 
в 36 странах мира.

Эту кинокартину стоит посмо-
треть каждому. Необыкновенно за-
хватывающий сюжет, заворажива-
ющие кадры рассказывают о мало 
кому известной жизни нашей 
планеты, которая является нашим 
общим домом. Она так же удиви-
тельна, как и беззащитна перед 
разрушительной деятельностью 
человека. 

Кристина Кульчицкая

Студент должен уметь все, успе-
вать везде, несмотря на то что 
второй семестр в самом разгаре – 
семинары, лекции, рефераты, 
конференции. А как же провести 
свободное от учебы время? Ко-
нечно же, отдыхать надо, причем 
с пользой для себя. Когда разгля-
дываешь афишу, планируя, как 
провести долгожданные выход-
ные, разбегаются глаза. О том, 
что выбрать, расскажет рубрика 
«Культурный календарь». Здесь 
можно будет узнать об интерес-
ных выставках и мероприятиях, 
планируемых в столице, и по-
нять, где и как можно весело 
и полезно провести время. 

Выставка 
«Стрит-арт 2013»
Воротынская, 2, корп. 1
18 января – 18 мая
Галерея Петра Войса (С.АРТ) 
традиционно устраивает выстав-
ку лучших работ стрит-арта за 
прошедший год. Здесь собрано 
около 70 произведений искус-
ства из разных стран мира. Пре-
зентация работ происходит не 

только в сопровождении лекций, 
но и с демонстрацией видеомате-
риалов.

Музей советских 
игровых автоматов
Бауманская, 11
понедельник — четверг: 
с 13:00 до 21:00
пятница: с 13:00 до 20:00
суббота — воскресенье: 
с 11:00 до 20:00

Парад мыльных 
пузырей Dreamfl ash
Проспект Мира, 119
18 мая,  с 14:30 до 18:00
У вас есть возможность снова 
почувствовать себя ребенком! 
В параде могут принять участие 
все желающие. Все, что для это-
го нужно, – хорошее настроение 
и мыльная вода. Шествие будут 
сопровождать музыканты, люди 
в карнавальных костюмах и ходу-
листы. У вас тоже есть умопом-
рачительный наряд, который не 
терпится всем показать? Вперед! 
Творческий подход приветствуется.

Виктория Ежова

ДОМ

КУЛЬТУРНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Итак, оркестр на сцене. Гаснет свет. 
В исполнении музыкантов играет 
композиция «И это все джаз». Шоу 
начинается. Яркие костюмы, стиль-
ные и эмоциональные танцы, неудер-
жимый драйв, специфический юмор, 
отличная музыка – все это видит и чув-
ствует публика, которая пришла насла-
диться постановкой. «CHICAGO» – 
это шоу, захватывающее дух. Оно 
уникально. 

Вы нигде больше в мюзикле не 
увидите оркестр, который играет 
не в оркестровой яме, а на сцене. 
Он является частью сценического 
действия, благодаря чему между пу-
бликой и труппой образуется особая 
связь. Почти каждый музыкальный 
номер начинается с представления 
оркестра. Это создает ощущение, 

будто ты находишься на джазовом 
концерте и являешься частичкой 
всего происходящего.

Не было ничего и никого лишне-
го, даже дирижер и некоторые музы-
канты участвовали в представлении. 
Актерский состав мюзикла на вы-
соте. Увы, мне не довелось увидеть 
на сцене Ларису Долину и Филиппа 
Киркорова, но, может, вам повезет. 
Бурные овации, цветы и восклицания 
«Браво!». «CHICAGO» – место, куда 
хочется возвращаться снова и снова. 

Дарья Федотова

С началом нового семестра стар-
товали новые предметы, а с ними 
и литературная мастерская жур-
налиста, открывающая путь в еще 
неизведанные миры других факуль-
тетов. Студенты получили задание 
написать материалы о занятиях, 
проводимых там, и разбились на 
группы. Мы отправились на от-
крытый урок к актерам 4-го курса 
факультета театрального искус-
ства, студенты которого с энтузи-
азмом готовят дипломный проект 
под руководством преподавателя 
дисциплины «Мастерство артиста 
драматического театра и кино» 
В.Б. Аршанского – постановку 
«Любо-дорого» Марсель Бер-
кье-Маринье. Заглянув за кулисы, 
мы узнали, как будущие артисты 
трудятся в поте лица, стараясь до-
стичь профессиональных высот. 

В учебный план факультета 
входят и такие дисциплины, как 
танец, вокал, фехтование и жонгли-
рование. На репетициях студенты 
выкладываются по полной про-

грамме, оттачивая до автоматизма 
каждое движение, тратят огромное 
количество времени, репетируя 
одни и те же сценические фрагмен-
ты, доводят их до совершенства. 
Наблюдая за творческой работой 
этих талантливых ребят, невольно 
сравниваешь их с птенцами ласточ-
ки – слетками, которые начинают 
красиво летать, но не все у них 
еще идеально получается. Одна-
ко 4-й курс постоянно репетирует 
постановку, и скоро выпускники 
должны безукоризненно сыграть на 
сцене, вжившись в своих персона-
жей так, чтобы преподаватели ими 
гордились. Возможно, эта итоговая 
работа откроет многим нынешним 
«птенцам» дверь в будущее, и они 
станут «птицами высокого полета», 
ведь не секрет, что многих извест-
ных актеров режиссеры и продю-
серы нашли во время просмотра 
дипломных спектаклей.

Зная, сколько творческого труда 
вкладывается в этот проект, очень 
хочется увидеть уже полностью 
отрепетированную  постановку 
«Любо-дорого». И сегодня, доро-
гие будущие молодые артисты, от 
всей души хочется пожелать вам не 
останавливаться на достигнутом, 
двигаться вперед и главное – удачи, 
она вам еще пригодится! 

Наталия Губанова, 
Анастасия Шукшина

Темно, и возникает ощущение без-
донности и невесомости, прямо 
как в космосе. Но вот зажигается 
тусклый свет, который с каждой 
секундой все ярче и ярче, и начи-
нается действо… Показ открыла 
коллекция прет-а-порте Надеж-
ды Удельновой. Разноцветные 
элегантные платья в пол, блузки 
и брюки строгого кроя и мягких 
пастельных цветов покорили пу-
блику. Выступление продолжили 
модели в нарядах от выпускницы 
Московского текстильного универ-
ситета им. А.Н. Косыгина Асии Ба-
реевой, продемонстрировав стиль 
одежды, в которой превосходно 
переплелись русские и японские 
мотивы.

Затем началось космическое 
дефиле выпускницы Лаборато-
рии моды В. Зайцева Катерины 
Королёвой. Ее творения сияли, 
сверкали и переливались черным 
и серебряным цветами. Идеально 
подобранные аксессуары для волос 
напоминали кристаллы с других 
планет, а необычное музыкальное 
сопровождение переносило из зала 
в неизвестную галактику. Еще одна 

выпускница Лаборатории моды, 
обладательница гран-при XX кон-
курса имени Надежды Ламановой, 
лауреат Национальной премии в об-
ласти индустрии моды «Золотое 
веретено» 2013 г. Юлия Купинская 
удивила пестротой красок. Желтые, 
красные, бордовые юбки, блузки 
и платья сменяли друг друга. Объ-
емные и волнистые вещи, казалось, 
живут своей жизнью. Именно от 
этой коллекции в испанском стиле 
повеяло весенним настроением. 

Завершил показ латышский ди-
зайнер Райнис Ратниекс – един-
ственный, кто представил как жен-
скую, так и мужскую коллекцию. 
Он создал черно-белые модели для 
современных, идущих в авангарде 
моды молодых людей. На подиуме 
были продемонстрированы очень 
объемные кофты, брюки и даже 
пиджаки. Показ закончился под 
бурные овации зала, которые пред-
назначались как самим дизайне-
рам, так и тем, кто подготовил это 

шоу, сумев прекрасно подобрать 
для него музыкальное и световое 
сопровождение.

Кристина Грезлюк 

ДЕРЗКИЙ. ПОРОЧНЫЙ. СТРАСТНЫЙ ПРИПОДНЯТ ЗАНАВЕС

ЗАКРЫТЫЙ КОСМОС МОДЫ

ТЕАТРАЛ

Если вы никогда не были на Бродвее или на улицах Чика-
го, то у вас есть уникальная возможность окунуться в мир 
гангстеров, танцовщиц и адвокатов. Добро пожаловать 
в «CHICAGO»!

31 марта в Гостином Дворе прошел показ коллекций пяти 
молодых дизайнеров, организованный Благотворительным 
фондом «Русский силуэт»

Наши дизайнеры старались отразить 
то или иное направление подготовки 
не только в техническом плане, но и в 
визуальном. При этом все кабинеты 
имеют общую концепцию – отвеча-
ют европейским стандартам, создают 
неповторимую атмосферу творчества 
и позитивного настроения. Если при-
смотреться, то в каждом из них можно 
найти простые предметы домашнего 
обихода, которым дали вторую жизнь. 
Книги, журналы, банки, сухие ветки 
деревьев – все эти неприметные мело-
чи заиграли здесь новыми красками. 

Попав к нам впервые, даже из-
вестный мастер уличной фотографии 

и наш преподаватель Никита Ступин, 
человек, много повидавший в жизни, 
поразился нашим кабинетам. А по-
сле посещения аудитории 406 и вовсе 
загорелся желанием переделать свою 
квартиру в таком стиле.

Конечно, в первую очередь пре-
подаватели факультета дизайна 
хотели показать своим ученикам, 
как они могут реализовать все по-
лученные знания на практике, по-
этому весь институт стал для них 
творческой мастерской. Концепция 
такова: если окружающая обста-
новка полна тепла и света, то и на 
душе становится ясно. 

«Основной идеей было сделать 
ИГУМО местом, в которое бы 
всем нравилось приходить, что-
бы студенты комфортно ощуща-
ли себя в стенах своего учебного 
заведения», – говорит Екатерина 
Михайловна. Факультет дизайна 
всегда в творческом поиске, и со 
временем все кабинеты станут 
неповторимым произведением ис-
кусства. Осталась и еще одна важ-
ная задача – изменить внешний 
вид серого кирпичного здания сна-
ружи, украсить его фасад, чтобы 
все радовало глаз.

Анастасия Шукшина

Каждый студент ИГУМО давно привык к яркой, непо-
вторимой обстановке нашего вуза. Но вновь приходящие 
сюда не перестают удивляться оформлению институ-
та. С чего же началась масштабная «переделка»? В этом 
вопросе нам помогла разобраться декан факультета ди-
зайна Екатерина Михайловна Волынкина, которая объ-
яснила, что каждый кабинет в ИГУМО создан для опре-
деленного факультета. 

КРАСОТА 
ВНУТРИ И СНАРУЖИ
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Как вы пришли в спорт? С чего 
все началось? 
Яна: Спортом я начала заниматься 
в детстве. Сначала была художе-
ственная гимнастика, но занималась я 
ей недолго, оставила ее. В 10 лет при-
шла в легкую атлетику – бег на сприн-
терские дистанции. Прозанимавшись 
8 лет и достигнув определенных 
успехов, решила заняться фитнесом 
и ушла преподавать аэробику.

Почему именно эти виды спорта? 
Яна: Мне всегда нравились сила и 
проверка своих возможностей. А 
потом, съездив однажды на соревно-
вания по бодибилдингу в качестве 
зрителя, я решила, что обязательно 
тоже буду стоять на этой сцене. Под-
готовка была очень непростой. Сна-
чала набор массы, а потом «сушка» 

почти три месяца – это когда не ешь 
сладкого и фруктов. В эти моменты 
по-настоящему понимаешь, что нет 
предела твоим возможностям.
 
Расскажите о своем первом вы-
ступлении. 
Яна: На своих первых соревновани-
ях я заняла 7-е место, выступив за 
Московскую область, а потом взяла 
8-е, выступив за Москву. Считается, 
что это неплохой результат для на-
чала. Однако больше в бодифитнесе 
я себя не вижу, мне больше по душе 
тяжелая атлетика. Есть определенные 
цели на ближайшее будущее, но это 
уже совсем другая история, не хочет-
ся забегать вперед. 

Должны ли девушки заниматься 
этим видом спорта? Как лично 

вы относитесь к женскому боди-
билдингу? 
Яна: Стереотипы – личное дело 
каждого. Сначала надо лучше 
узнать этот вид спорта, понять, 
сколько времени и сил уходит на 
то, чтобы «построить» свое тело. 
А еще есть такие понятия, как мера 
и эстетика. Это необходимо четко 
осознавать всем тем, кто занимает-

ся бодибилдингом, неважно – лю-
бительски или профессионально.

Что бы вы могли пожелать сту-
дентам нашего вуза? 
Яна: Занимайтесь спортом, ставь-
те перед собой цели. Не забывайте 
главного – верьте в себя. Это каса-
ется как спорта, так и учебы.

Интервью провел Сергей Серёгин

Несколько лет назад ученые из ан-
глийского Университета города 
Чичестер провели эксперимент, 
благодарякоторомувыяснили, что-
краснаяформа голкипера отрица-
тельно влияет на нападающего. Ис-
следованиезаключалось в том, что 
40 игроков университетских фут-
больных команд пробивали пеналь-
ти голкиперам, одетых в футболки 
с полосами разных цветов. В итоге 
меньше всех голов забили вратарю 
с красными полосами – 54%, с жел-
тыми полосами – 69%, с синими по-
лосами – 72% и с зелеными – 75%. 
Ученые пришли к выводу, что крас-
ная одежда спортсмена может дать 
ему небольшое, но зачастую столь 
важное преимущество. Солидарны 
в этом вопросе со своими коллегами 
и британские ученые из Универси-
тета Дарема, также подтвердившие, 
что форма красного цвета может по-
вышать шансы на победу. 

Но некоторые исследователи 
утверждают, что красная экипи-
ровка, наоборот, способна сыграть 
злую шутку с тем же голкипером 
футбольной команды. Например, 
при пробитии пенальти бьющему 
будет сильно бросаться в глаза яр-
кая форма вратаря, поэтому игрок 

интуитивно захочет послать мяч 
как можно дальше от голкипера, 
что, следовательно, с большой до-
лей вероятности приведет к голу.

Совсем недавно российские 
ученые провели эксперимент, в ко-
тором приняли участие три группы 
людей – студенты, занимающиеся 
футболом не более полугода, сту-
денты, занимающиеся футболом 
более 3 лет, участники сборных ко-
манд факультетов и вузов, а также 
профессиональные футболисты из 
команды «Томь» российской пре-
мьер-лиги. Исследование заклю-
чалось в выявлении различий обе-
спечения техники целевых ударных 
действий в футболе у спортсменов 
разной квалификации. 

Благодаря эксперименту удалось 
выяснить, что есть большие разли-
чия в технике выполнения удара по 
мячу у спортсменов низкой и сред-
ней квалификации. У низкоквали-
фицированных спортсменов выше 
максимальная амплитуда электри-
ческой активности, в то время как 
у спортсменов средней квалифика-
ции зафиксирован прирост ампли-
туды биоэлектрической активности 
тех групп мышц, которые задей-
ствованы в данном виде удара.

С каждым годом новые откры-
тия в мире футбола продолжают 
удивлять нас. В 2006 г. британские 
ученые установили, что полет мяча 
противоречит всем законам физики. 
А высокотехнологичные бутсы, ко-
торые постоянно совершенствуются, 
способны придать мячу еще более 
непредсказуемый полет. Например, 
бутсы марки «Adidas» под названием 
«adizeiro f50» снабжены специальны-
ми шипами, которые имеют идеаль-
ное сцепление с землей, а их антими-
кробное покрытие способно убирать 
малейший неприятный запах. Ми-
крочип, встроенный в подошву этой 
обуви, фиксирует скорость бега и из-
меряет расстояние. Они весят всего 
165 г, что делает их самыми легкими 
футбольными бутсами в мире..

Наибольшей проблемой в футбо-
ле в последние годы стали грубые 
ошибки арбитров, которые не успева-
ли увидеть мяч, побывавший в воро-
тах. Мяч после удара в перекладину 
пересекал линию ворот и потом от-
скакивал в поле. Вратарь благополуч-
но брал мяч в руки, и игра продолжа-
лась, как ни в чем не бывало. Более 
активно заговорили об этой проблеме 
после того, когда на чемпионате мира 
в 2010 г. не был засчитан чистейший 
гол английского футболиста Фрэнка 
Лэмпарда во время игры между сбор-
ными Германии и Англии. При счете 
2:1 в пользу немцев английский хав-
бек нанес дальний удар по воротам. 
Мяч сначала ударился о перекладину, 
а потом залетел в ворота и вернул-
ся в поле. Судья ничего не заметил, 
и игра продолжилась.

Похожая ситуация случилась 
и на матче Евро-2012 между Укра-
иной и Англией. На повторе было 
хорошо видно, что английский 
защитник выносил мяч уже из 
ворот. Но в итоге из-за того, что 

судья не заметил этого, гол за-
считан не был. Данное событие 
стало последней каплей, и вскоре 
было объявлено, что уже на клуб-
ном чемпионате мира в декабре 
2012 г. будет испробована система 
автоматического определения взя-
тия ворот. Системы «Hawk-Eye» 
и «GoalRef» успешно были опро-
бованы во время проведения этого 
соревновании, а также на Кубке 
Конфедераций – 2013. 

Принцип работы системы 
«GoalRef» заключается в том, что 
в площади ворот устанавливается 
магнитное поле, а внутрь мяча по-
мещается микрочип. Когда мяч пе-
ресекает линию ворот, магнитное 
поле изменяется и дает автоматиче-
ский сигнал арбитру о голе. Но все 
же более известна и распространена 
система «Hawk-Eye» – « ястребиный 
глаз». Она представляет собой 
шесть камер, установленных в раз-
ных точках, изображения которых 
соединяются в одну картинку, опре-
деляющую точное место попада-
ния мяча. После того как это про-
исходит, рефери получает сигнал 
о взятии ворот. Сейчас эта система 
работает и на матчах английской 
премьер-лиги. В будущем ее соби-
раются ввести на всех крупных фут-
больных турнирах.

Со временем спортивные тех-
нологии будут только улучшаться. 
Современная экипировка стано-
вится все более удобной для спор-
тсменов. Ученые продолжают по-
ражать нас своими любопытными 
открытиями. Как и любая другая 
сфера человеческой жизни, спорт 
продолжает быть для нас очень ин-
тересным объектом для научных 
исследований и открытий.

Павел Памфилов

Так случилось и с моим знакомым 
Александром Макаркиным, для ко-
торого футбол – не просто игра, он 
не представляет себе жизни без фут-
бола. В 1998 г. его взяли в москов-
скую детско-юношескую спортив-
ную школу «Локомотив». В 2000 г. 
он серьезно повредил мениск на 
правой ноге и год восстанавливался. 
Но Александр не сдался, научился 
бить по мячу левой ногой и продол-
жил заниматься футболом еще 7 лет. 

В 2008 г. пришла очередная 
беда – произошел разрыв кресто-
образных связок. За 2,5 года Саша 
перенес несколько операций. Это 
были мучительные годы, но под-
держка родителей всегда помогала 
ему. Александр ушел из професси-
онального спорта и в футбол играл 
теперь только с друзьями на школь-
ном стадионе, а потом в институте. 

Во время очередного такого 
матча его заметил тренер москов-
ского «Торпедо» и предложил ему 
контракт. Саша согласился не раз-
думывая. Сейчас он играет под но-
мером 88 атакующим полузащит-
ником в любительской молодежной 
команде. Свои победы он посвяща-
ет родителям и любимой девушке. 

Александр болеет за московский 
«Локомотив». Он старается быть 
похожим на выдающихся футболи-
стов, таких как Гарэт Бэйл, Лукаш 
Подольски и Джек Уилшир. Кто 
знает, может быть, Макаркин бла-
годаря своему упорству вернется 
в профессиональный футбол и ста-
нет знаменитым спортсменом! По-
желаем ему удачи. 

Екатерина Шурыгина 

СТЕРЕОТИПЫ – ЛИЧНОЕ ДЕЛО КАЖДОГО

СПОРТИВНАЯ 
МОЗАИКА

ВСЕ 
НАЧИНАЕТСЯ 
С ЛЮБИТЕЛЯ

Неоднозначное мнение сложилось относительно тяжелых 
видов спорта среди женщин. Например, женский бодибилдинг 
кто-то критикует, а кого-то он восхищает. О нем мы говорим 
со спортсменкой, выпускницей МИФ КИСа, преподавателем 
физкультуры Яной Петровой.

В наши дни без научных открытий не обходится ни одна сфе-
ра человеческой жизни, в том числе спортивная. С каждым 
годом в результате научных экспериментов выявляются ин-
тересные физические и психологические особенности спор-
тсменов, а также разрабатывается уникальный спортивный 
инвентарь, служащий мощным оружием для тех, кто его ис-
пользует.

У каждого известного футбо-
листа есть своя история. За-
нятия спортом не обходятся 
без травм, и часто они ста-
вят крест на профессиональ-
ной карьере футболистов. 
Многие, получив травмы, не 
падают духом и уходят в лю-
бительский спорт.
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